
Les services de la forêt par l'intermédiaire d’un 
propriétaire privé au travers d’exemples concrets  

 
Je gère depuis plusieurs années notre forêt familiale, qui s'étend sur plus de 80 
hectares au pied du Jura vaudois. Ce patrimoine forestier nous a été transmis sur 
trois générations. Ma famille et moi avons choisi d’adopter des pratiques durables 
pour que notre forêt puisse servir non seulement la génération actuelle, mais 
également les générations futures et contribuer à l’économie locale. 

 
Au fil du temps, nous avons constaté que notre forêt peut mieux nous rendre 
service si nous commençons par lui rendre service. Ainsi nous avons mis en place 
une politique de reforestation qui inclut la plantation de diverses essences d'arbres 
indigènes, résistantes au changement climatique. Cette stratégie favorise 
également la régénération naturelle de la forêt après les coupes. Notre approche 
vise à enrichir la biodiversité et marque une rupture significative avec les pratiques 
de monoculture typiques du siècle dernier. 

 
En retour, la forêt nous rend un premier service qui est de nous fournir une source 
d’énergie renouvelable et locale. Ainsi dans les années 90, mon grand-père, 
William de Rham, a commencé à construire des chaufferies qui brûlent des 
plaquettes de bois sec provenant de notre propre forêt. Aujourd'hui, ces 
installations chauffent plus de 10 000 mètres carrés de surface de bureaux et 
industriels dans le canton de Vaud, en utilisant un carburant renouvelable préparé 
par des entreprises locales. 

 
La forêt nous rend un deuxième service en créant un matériel de construction 
renouvelable et local. Déjà dans les années 2000, mon grand-père, de nouveau, 
avait commencé à construire des bâtiments en utilisant le bois de nos forêts, et en 
collaboration avec des PME locales. Cette tradition est aujourd'hui perpétuée par 
mon frère et moi. En 2021, nous avons achevé un bâtiment de plus de 3000 mètres 
carrés, destiné à des bureaux et des laboratoires, construit également avec le bois 
de nos forêts. Ce bâtiment accueille maintenant la Fondation EPFL Innovation 
Park, qui héberge des startups travaillant sur les technologies de demain. 

 
La liste des services rendus par la forêt est encore longue, mais on notera que la 
forêt ne fait pas seulement office de sanctuaire de biodiversité et d’espace de 
détente ; elle peut également être un pilier du développement durable et de 
l’innovation. Ainsi, la forêt nous rend l'un de ses plus grands services : elle nous 
permet de relever des défis globaux en agissant localement. 
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